

20 Octobre

MARTYRS JUIFS DES POGROMS EN RUSSIE (m. 1905)

En octobre 1905, de multiples pogroms éclatent contre les Juifs en différents lieux de la Russie. Les autorités civiles elles-mêmes, avec la participation de l'armée, de la police locale et de délinquants communs, organisent des expéditions punitives contre la population juive. Trois jours durant, commerces et demeures des juifs sont mis à sac et détruits sans interruption.

A Aleksandrovsk, 7 juifs sont égorgés et 46 grièvement blessés. A Mariupol on en trucide jusqu'à 22. A Jusovka, 12 hommes sont massacrés, une centaine d'autres blessés ou sauvagement mutilés. Il en est de même en bien d'autres districts de la Russie. C'est à Bogopol, à Golta, à Olviopol et à Tomsk que se sont produits les actes les plus terrifiants. Le terme même de pogrom, qui veut dire « destruction, dévastation », est forgé par les populations de langue russe, sous la domination des tsars, pour évoquer les incursions organisées par les chrétiens contre les juifs, sous le prétexte de venger la crucifixion de Jésus.

Lecture

Pour saccager aisément son commerce, les soldats ont attaché le vieil homme juif aux clous fixés dans le mur. Sa femme et son enfant l'attendent en un lieu sûr. Il a froid. Dans sa douleur il se met à psalmodier un cantique.

Mais les soldats, que la ferveur de ses yeux mi-clos et de sa voix tremblante humilie, veulent le supplicier de telle manière que s'en suive une mort lente, pour vaincre dans sa chair l'esprit pur du rêveur...

Ils lui brûlent les cheveux, harponnent ses mains blanches : un chef s'approche pour entendre son râle, et de sa cravache cingle les yeux du moribond.

Mais lui songe à ceux qui sans peur sont partis vers l'Eden, vers Sion, vers la sainte montagne, tandis que dans la bonté et l'humilité de leur cœur ils priaient Adonaï (Henri Marx).

Les Églises font mémoire...

Catholiques d'occident : Irène du Portugal (VIe s.), vierge et martyre (calendrier mozarabe)

Coptes et éthiopiens (10 babah/teqemt) : Serge (+env.300), compagnon de Bacchus, martyr (Église copte)

Luthériens : Karl Segebrock et Ewald Ovir (+1896), missionnaires et témoins jusqu'au sang en Afrique de l'Est

Maronites : Challita (Artemios ; +362), martyr

Orthodoxes et gréco-catholiques : Artemios, mégalo-martyr ; Joseph le Prêtre (+1762 ; Église géorgienne).